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马志海：人为财死，鸟为食亡。 古人英明，洞
悉人性。文明人，面对利益分割的矛盾，可以谈判，达
成共识后照章行事就是。谈不拢，就会有战争！城管
与小贩之间，局部战争的局面已然成形，然而在这场
战争中，城管理论上并不存在利益瓜葛，他们只是执
法。城管的困境在于利益分配格局。要么谈判，要么
继续打仗。

@

闾丘露薇：“专家谈黄浦江死猪：好比游泳池
几只死苍蝇”，这未免标题党，而且水源污染，看不见
的比看得见的要严重得多。至于官员表态敢喝，并不
能证明水质符合标准，要消除公众恐慌，需要建立公
众对官方检测数据的信任。

@

潘石屹文摘：如何医治“自我”（

ego)

病呢？ 我
粗浅的体会是：放下架子，为他人服务。 这一步实际
上包含了心理过程和行动两个方面。 这可能与我思
想的经历有很大关系，我认为人不是单独的个体，一
定会与社会发生关系， 因此就要服务社会， 服务他
人，这样才能体现个人价值，从而消除“自我”。

@

李承鹏：广州城管被连砍七刀，城管并无暴
力，小贩真的凶悍。此事声援苏姓城管。城管局长说“痛
的不是被砍，而是不被社会理解”。 为何不被理解？ 一
边是城管暴力执法，一边是城管也被伤害，这证明现
有城管制度根本管不好城市， 当一个制度不是你杀
我、就是我杀你，就是一坏制度。不仅城管制度，其他
也一样，值得人们深思。 （摘自新浪微博）

企业全球战略下的安全威胁

央视
3

·

15

晚会曝光大众配备了
DSG

双离合变速箱的车辆出现抖动、顿挫，甚至
失去动力、蹿车等质量问题。

18

日， 即晚会播出后的第一个工作
日，大众公司向国家质检总局递交召回报
告， 决定自

2013

年
4

月
2

日起召回
384181

辆配有
DSG

变速箱的车型， 它几
乎涵盖了大众公司在中国内地销售的全部
车型。 而此时，距离大众宣布追加百亿欧
元在华投资还不到一周。

事实上，对于大众
DSG

变速箱的安全
隐患，国内一些媒体

2009

年年末就收到了
大量消费者投诉，但大众公司却一直不承
认

DSG

有问题，此前仅有的一次“让步”，

是
2009

年
9

月针对不到
3000

辆少数车型
的召回。另一方面，自

2009

年起，大众汽车
已在北美、欧洲等多个国家和地区作出召
回决定。 多年来，“双重标准”的做法一直
受到质疑。

无论压力是来自国家监管部门还是媒
体，对双重标准和监管制度的疑问看起来
都暂时得到了缓解，可能被忽视的是，召回
其实并不能从根本上解决问题。

就召回原因来说， 大众方面从来只承
认

DSG

有质量瑕疵， 解决方案是为
DSG

升级软件、更换零部件，而在业内人士看
来，

DSG

存在硬件和物理问题，硬件研
发才是解决之道。 后者需要更多资金
和时间投入，其与立刻消除“瑕疵”间
的矛盾显而易见。 事实上，国外已经曝
出过被召回车辆再次出问题的情况。 可
见，

DSG

本质上不是质量瑕疵，而是产
品缺陷。 在很多国家，一旦产品被确定
存在缺陷， 公司所面临的处罚远超过质量
瑕疵。

大众咬着问题
DSG

不放，很大程度上
与它的技术研发方向和全球策略相关。

2002

年， 大众首次对外展示
DSG

技术，

2007

年，该技术被正式推出，

2009

年，

DSG

技术被包装成“黄金动力组合”广泛安装到
大众各类车型， 并进入全球范围战略布局
层面。直到今天，即便在不同国家和地区遭
遇如此多的投诉，

DSG

汽车安全隐患显露
无遗，大众仍然力挺

DSG

技术，与其说是
技术坚持，不如说是战略坚持。更大的问题
是，即使知道目前该技术有安全隐患，除了

大众公司的道德自律或消费者的拒绝购
买，没有一项规定可以阻止

DSG

作为企业
战略的全球扩张。

DSG

之外，另一个关键问题是，一项
尚不成熟的技术能不能被投入大批量生产
和销售？我们不断拥抱新技术新产品，又被
动接受新产品的那些不成熟， 以至于面对
问题，一些企业表现出的不是自省认错，而
是技术傲慢与嚣张。诚然，我们不能主张每
一项新技术都要像药品研发一样经历长期
的临床测试期，但研发与投产的高速转换，

判断决定全由企业作出， 尤其在与人身安
全紧密相关的产品上， 极容易产生不可挽
回的问题。

以自由市场理念为基础， 持续全球化
带来的资本、资源全球配置。 政治上，各国
仍保持着国家主权的泾渭，但经济的聚拢，

企业这类超国家经济组织的全球膨胀却几
乎不受限制。 它们作为特殊的主体以技术
之名发动着各自的全球战略， 怎么遏制其
中可能的安全威胁，是由大众

DSG

引申出
来的值得重视的问题。

（据《长江日报》）
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三公越经晒公共行政越有保证

全国两会刚刚结束， 北京市即开始
“晒”三公经费。

20

日起到
26

日前，全市除
保密单位外，将有近

90

家市级部门的三公
经费预算随同本部门预算信息一并公开。

长期以来，三公经费都是社会最关注
的公共话题之一。 今年两会，三公经费也
继续保持了高温。 全口径预算管理、严控
三公经费规模、“人民过好日子，政府过紧
日子”，让我们看到了对民意的正面回应，

也看到了制度改进的努力。 中央政府不新
建政府性楼堂馆所、财政供养人员只减不
增、三公经费只减不增的“约法三章”，表
明压缩三公经费，已从决策层面和民意层
面的共识转化为进一步的行动。

北京今年的晒“三公”，体现了响应这
一趋势的显著特点。 从三公经费规模看，

在已实现零增长的基础上，今年将进入负
增长。

2013

年，北京市级党政机关、全额拨

款事业单位三公经费财政拨款预算安排
11.1

亿元，与
2012

年预算
11.2

亿元相比，

降低了
0.9%

。 从晒经费的范围看，也创了
新高，市政府所有组成部门全部纳入公开
行列，而且到了二级单位。

值得一提的是，在缩减规模、增加透
明度的同时，还注重了对监管缺位部分的
填充。 在已经建立大额专项资金管理办法
的基础上， 今年在财政预算中增设了
大额专项资金一项。 过去，由于大额专项
资金报告制度不完善， 降低了大额资金的使
用效率。“钱等项目”、改变资金用途、资金分
配随意的现象并不鲜见。 将大额专项资金
纳入预算管理，既是完善全口径预算的要
求，也是提高资金使用效率的需要。

“晒”三公经费，是建立节俭的政府支
出习惯的重要手段。 社会力量的监督，是
最好的纠偏。 三公经费既要“晒”得出来，

也要互动得了。一方面，公众及其代表需要
看得懂三公经费账本， 这既要求三公经费
账本格式和文本要易读， 也要求社会监督
更具专业性。另一方面，对于因为各种原因
可能产生的疑问，要及时予以解答。这既可
以促进行政公开， 也有助于公众深入了解
政府推动公开三公经费的努力。

“三公”越经晒，公共行政越有保证。控
制三公经费， 是公共行政领域改革中公众
最易触摸、见效最快的部分。政府的主动改
革意志已经成为控制三公经费主要驱动
力，治理三公经费也已初见成效，由此，人们
有理由对转变行政职能寄予更多期待和要求。

毕竟， 行政职能向公共服务性彻底转变，是
从根本上治理三公经费的最佳选择。 这也
意味着，三公经费“阳光化”的治理路径，应
该拓展到公共行政的其他领域。拓展越快，

公众越满意。 （

3

月
21

日《京华时报》

)

冷场
新闻：临近截止日

22

日，成都地铁票价制定听
证会共有

5

名市民报名，其中
4

人为“老面孔”。

从
2010

年起，成都涉及价格方面的听证会，报
名人数一直在下降。

2010

年
5

月份的水价听证会
报名人数达

173

名，而后报名人数直线下降，上一
次的地铁票价听证会报名人数仅有

17

人。 （

3

月
20

日《成都商报》）

听证会， 这个来自欧美的议事制度已不算新
鲜。然而，作为市民参与公共事务的平台，如今却陷
入“窘境”，冷冷清清，鲜有问津。

官方说法是市民观念存在误区，认为自己的意
见不重要，缺乏积极性。但从常理来讲，与日常生活
息息相关的地铁票价、水价制定，市民怎么可能没
有积极参与的热情？

事实上，在各地高调举行的价格听证会，最终
基本都成了“涨价会”，引起不少抱怨之声。 这不禁
令人生疑，这些涨价真的经过市民同意吗？可见，轻
视市民意见的，绝不是市民自己，恰恰相反，是市民
的意见没有得到尊重。 文

／

李杏图
/

焦海洋

近日，海南省海口市琼山区安置房
府兴公寓的业主们反映安置房存在“偷
工减料”现象，多家房屋的天花板、地板
出现不同程度开裂渗水，水泥脱落。 对
此，海口市建设工程质量安全监督站分
管验收的副站长吴坤顺却语出惊人：

“验收只是程序和形式， 哪能逐个抽
查”，“这种情况（开裂）好比人感冒了，

就不能说人不行。 ”（

３

月
１９

日法制网）

按理说，验收是一项工程交付使用前的
最后一道考核关卡，如果验收人员玩忽
职守， 很可能使带病的工程通过验收，

安全隐患极大。 可是，从这名质监官员
轻描淡写的雷语中，明显可见他们已把
重于泰山的安全责任当成了儿戏！面对
安置房存在的种种问题，作为验收把关
人居然视而不见，还振振有词，把新房
开裂与感冒相比，闻者吃惊。由此，公众

或许明白为何豆腐渣工程会前赴后继、

接二连三地出现了！

既然这名质监官员不打自招，爽快
地承认了“没有逐个抽查”，那么有关部
门何不来个顺藤摸瓜，好好查一查工程
验收是否存在失职渎职或权力寻租？如
果等到屋塌人亡再来“倒查”， 恐怕晚
矣！

文
/

小正图
/

春鸣

如此验收

不“服”不行
洛阳市部分导游反映， 洛阳市旅游部门从本月

开始进行导游证年审，往年年审，只需缴纳
120

元的
培训费和

150

元托管费就行了，然而今年，洛阳市旅
游局却要求每名导游再交

150

元， 购买一套印有大
块黄金叶香烟标识的定制服装， 否则不予年审。 （

3

月
20

日《大河报》）

导游服务水平的高低， 靠的是过硬的职业素养
和对游客贴心的服务，而不是靠整齐划一的服装。洛
阳市旅游部门要求导游以购买定制服装为导游证年
审前提条件的做法，却颇有些本末倒置之嫌。仿佛只
有购买并穿着这套服装，才能成为一个合格的导游。

不“服”不行，其中的逻辑纠葛，令人费解。

退一步说，为全市导游统一着装也并非坏事，那
总该以恰当的方式将这件事办好吧？ 洛阳有关部门
却偏偏要将这事与导游证年审捆绑在一起， 与烟草
企业的赞助捆绑在一起，这般行事，就让全市导游统
一着装这件好事变了味。

文
/

屈正州图
/

李宏宇


